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30 DE OCTUBRE, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 VIVE APATZINGÁN ESTADO DE SITIO 

 

AVALA SENADO “APRETÓN” FISCAL 

 BELTRONES: EL CAOS EN MICHOACÁN, POR CALDERÓN Y PRD 

 AQUÍ NO PASA NADA: FAUSTO 

 CRECE 45% HOMICIDIO A TIROS EN MICHOACÁN 

 APRUEBA EL SENADO LA MISCELÁNEA FISCAL 

 FORTALECEN LEGISLADORES AUSTERIDAD Y TRANSPARENCIA 

 

AVANZA EL PAQUETE FISCAL EN EL SENADO 

 APRUEBA SENADO PAQUETE FISCAL 

 MICHOACÁN… ¡SIN GOBIERNO! 

 EL SENADO APRUEBA EN LO GENERAL REFORMA FISCAL 

 REVISA EU ESPIONAJE A MÉXICO Y EL MUNDO 

 CNTE SE BURLA DE MANCERA; NI SE REUBICA, NI SE REPLIEGA 

 DESAPARECER, PERO LA... ¡VIOLENCIA! 

 APRUEBA SENADO MISCELÁNEA FISCAL 

 LA ESTABILIDAD, INSUFICIENTE PARA CREAR EMPLEOS: EPN 

 

ESTADOS UNIDOS ATRIBUYE A ESPAÑA Y FRANCIA EL ESPIONAJE 
MASIVO 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 
·       Alertan de recorte a universidades 
 
La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) urgió a la Comisión de 
Educación de la Cámara de Diputados a restablecer los dos mil 650 millones de pesos que se recortan al sector en el 
proyecto de Presupuesto de Egresos de 2014. Sergio Fernández, Secretario General del organismo, alertó que la 
medida afectaría la calidad de los servicios y la ampliación de la matrícula. Refirió que la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) plantea un reagrupamiento de programas, pero hay recortes en puntos que son de interés para las 
universidades. (Reforma, p. 8; La Jornada, p. 14) 
 
·       Envejece plantilla académica: ANUIES 
 
Enrique Fernández Fassnacht, Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior (ANUIES), alertó que –en diversos centros escolares- la plantilla docente envejeció y en algunas 
de ellas el "promedio" de edad de los profesores es de 55 años o más. Aseguró que el problema más recurrente es que 
los profesores no se quieren "retirar" o "jubilar", debido a que perderían bonos o prestaciones y al mantenerse como 
maestros obtienen mayores recursos que como jubilados y esto, dijo, limita el ingreso de nuevos mentores a las 
universidades. Dijo que aproximadamente son 300 mil profesores que tienen las instituciones que pertenecen a la 
ANUIES, 150 mil son mayores de 55 años. (El Universal, p. 13) 
 
·       Combaten rezago educativo, UAEH e Instituto de Educación para Adultos 
 
La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) y el Instituto Hidalguense de Educación para los Adultos 
(IHEA) firmaron un convenio de colaboración que permitirá a ambas instituciones combatir el rezago educativo a través 
del programa Universitarios en Acción. (UnomásUno, p. 9-Hidalgo) 

 
·       Cruzan acusaciones 
La Procuraduría General de Justicia del DF (PGJDF) lleva las investigaciones en contra de tres funcionarios de la 
Asamblea Legislativa señalados en el desvío de 11 millones de pesos de un fideicomiso para becas. Javier García 
Olvera, Francisco Javier Navarrete Pérez y Miguel Ángel Zamorano Álvarez son los acusados de la falsificar las firmas 
de siete diputados para realizar transferencias de recursos. El Procurador capitalino, Rodolfo Ríos, confirmó ayer que 
los tres se presentaron ante la Fiscalía de Asuntos Especiales, de manera voluntaria y en calidad de testigos. (Reforma, 
p. 1-Ciudad) 

 
SEP 

 
·       Despacha Cámara Ley de Coordinación Fiscal 
 
Sin mayor discusión, la Cámara de Diputados despachó ayer la minuta de la Ley de Coordinación Fiscal que le turnó el 
Senado. Con 386 votos, 49 en contra y 3 abstenciones, el pleno aprobó ajustes orientados a fortalecer la transparencia 
y la rendición de cuentas en el gasto de los tres órdenes de Gobierno. En general, las modificaciones a 11 artículos 
establecen que los Gobiernos deberán hacer del conocimiento de la población el uso y destino de las transferencias 
federales que reciban. De manera paralela, la Ley especificará la forma cómo se deberán publicitar las deudas de los 
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estados y municipios. Otro de los cambios obliga a la Secretaría de Educación Pública (SEP) a transparentar el gasto 
destinado a pagar la nómina de los maestros. (Reforma, p. 8) 
 
·       Instalan en Aguascalientes Consejo Regional del Espacio Común de la Educación Media Superior 
 
El Gobernador de Aguascalientes, Carlos Lozano, al encabezar de manera conjunta con Rodolfo Tuirán Gutiérrez, 
Subsecretario de Educación Media Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), la instalación del Centro 
Regional Occidentes del Espacio Común de la Educación Media Superior, el Jefe del Ejecutivo estatal recordó que la 
educación ha significado oportunidades de superación social y progreso económico para todos los pueblos del mundo. 
(El Sol de México, p. 1-República) 
  
·       Niños ven más TV que a sus maestros 
 
Los niños mexicanos pasan tres veces más tiempo frente a un televisor que en la escuela, lo cual representa un reto 
para la legislación secundaria en telecomunicaciones, promulgada el pasado 10 de junio, expuso Gabriela Delgado, 
Directora de Comunicación de “A favor de lo Mejor”. "La OCDB dice que los niños pasan en la escuela 562 horas 
anuales, contra mil 569 horas que pasan frente a la TV. El programa de la Secretaría de Educación Pública (SEP) 
incluye un viernes de descanso al mes, mientras que “en la televisión no hay vacaciones”, indicó. Durante el segundo 
día de actividades del “Foro Internacional sobre Nuevos Modelos de Telecomunicaciones y Radiodifusión en México”, 
organizado por el Senado de la República, diversos expertos expusieron sus puntos de vista en torno a la regulación de 
contenidos tanto en medios públicos cómo comerciales. (El Financiero, p. 33) 
  

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
·       La ciencia requiere más inversión 
 
El Presidente de la Sociedad Matemática Mexicana (SMM), Luis Montejano Peimbert, aseguró que la educación y la 
ciencia son una inversión a largo plazo, y si se quiere tener dividendos al día siguiente, es imposible. En el “46 
Congreso Nacional de la SMM”, el experto dijo que casi todos los países invierten al menos 1.5% de su PIB en ciencia, 
pero México aún no llega ni a la mitad de eso. Agregó que la fuga de cerebros es enorme, precisamente por la falta de 
apoyo a los jóvenes para continuar sus estudios o aplicar proyectos relacionados con la investigación. (La Jornada, p. 
20) 
  
·       Mañana vence el plazo para negociar aumento: STUNAM 
 
El Sindicato de Trabajadores de la UNAM convocó a la integración de su Consejo de Huelga ante el vencimiento de la 
fecha límite para recibir una propuesta de esa casa de estudios sobre el incremento de salarios. El gremio que 
encabeza Agustín Rodríguez, realizó una marcha del Hemiciclo a Juárez hasta la sede del Senado para exponer sus 
demandas sobre la revisión salarial que vence mañana. La organización realiza anualmente una movilización para 
exponer sus demandas contractuales y salariales, que para el periodo de 2014 incluye un aumento de sueldo de 20%, 
aunque en esta ocasión también exigieron que se suspenda la aprobación de las Reformas Hacendaria y Energética. 
(Milenio, p. 6) 
  
·       Eliminan de campeonato de cálculo mental a La Niña Jobs 
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Paloma Noyola, la niña genio de 12 años, quien ha sido comparada con Steve Jobs, quedó eliminada del “Quinto 
Campeonato Nacional de Cálculo Mental”, realizado en el Tecnológico de Monterrey en la Ciudad de México, en la 
primera etapa. (Milenio, PP y 17) 

 
·       Parcial,  la suspensión de clases: Sierra 
 
De gira de trabajo por Aguascalientes, el Titular de la Secretaría de Educación de Michoacán, Jesús Sierra Arias, 
reportó que el pasado lunes hubo un ausentismo de ‘‘10% de alumnos de Educación Básica’’, inscritos en los 12 
municipios de la entidad que se quedaron sin energía eléctrica debido a los ataques contra las instalaciones de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). El funcionario michoacano minimizó los recientes hechos de violencia en la 
entidad y señaló que las clases no han sido suspendidas. (La Jornada, p. 6) 
  
·       Distribuyen en escuelas michoacanas protocolo para actuar ante balaceras 
 
El Secretario de Educación de Michoacán, Jesús Sierra, anunció ayer que la dependencia a su cargo difundió entre 
alumnos y maestros un protocolo para actuar ante situaciones de violencia, por ejemplo en casos de balaceras. (La 
Crónica, p. 8) 
  
·       En BCS laboran 500 maestros comisionados 
 
Ante la insistencia de los medios, el Secretario Estatal de Educación Pública (SEEP), Héctor Jiménez Márquez, 
reconoció que en Baja California Sur existen cerca de 500 maestros comisionados.“ “Estamos en proceso de definir las 
plazas que son técnico pedagógicas y que justifican una comisión docente porque hay áreas que son 100% 
administrativas y no justifican una comisión de un docente, estamos en ese proceso de revisión y tenemos como plazo 
el 31 de diciembre”, expresó Jiménez Márquez. (La Crónica, p. 13) 
  
·       Bloquean Congreso de Chiapas y sedes de la Secretarías de Hacienda y Trabajo 
 
En su día 63 de paro de labores en protesta contra la Reforma Educativa, maestros de la CNTE bloquearon la sede del 
Congreso local de Chiapas y tomaron las oficinas estales de las Secretarías de Hacienda y Trabajo, y cerraron accesos 
de la empresa Coca-Cola, en Tuxtla Gutiérrez. Mientras los profesores de las secciones 7 y 40 del SNTE tomaron el 
Congreso, los legisladores ponderaron la posibilidad de cancelar la sesión ordinaria programada para el mediodía, e 
incluso sesionar en sede alterna. En Tapachula, un contingente de docentes se enfrentó con padres de familia cuando 
éstos marchaban hacia el palacio municipal para exigir el retorno de los profesores a las aulas. (La Crónica, p. 10) 
  
·       Eruviel Ávila rechaza INE 
 
El Gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas atestiguó la firma de un convenio entre la UNAM, el IPN, la 
UAEM y la CANACINTRA. Durante una entrevista calificó como una regresión de la democracia la propuesta de crear el 
Instituto Nacional Electoral, a través del cual se pretende desaparecer los órganos electorales locales, ya que atentaría 
contra la soberanía de los estados; por el contrario, se pronunció por fortalecer el Pacto federal. (Excélsior, p. 23) 

 
 

SNTE /CNTE 
 

·       Bloquea sección 22 acceso al INEGI 
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Unos 250 trabajadores administrativos de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) realizaron durante unas 6 horas el acordonamiento de la sede del Instituto Nacional de Geografía Informática y 
Estadística (INEGI), para protestar por el censo educativo que se realiza la institución. Los inconformes se ha colocado 
en los acceso de las instalaciones ubicada en la zona norte de la ciudad de Oaxaca y reiteran su protesta a la aplicación 
de la Reforma Educativa federal. En la manifestación solo participaron miembros de la sección 22, cuyos cargos son 
administrativos y directivos, no hubo ningún docente frente a grupo, puntualizó el Secretario de organización del gremio 
Francisco Villalobos. Dejo claro que por decisión mayoritaria de su asamblea plenaria, no se permitirá que la celebración 
del Censo de Escuelas, Maestros y Alumnos de Educación Básica y Especial (CEMABE), que sólo implica un gasto 
innecesario de recursos que bien podría ser utilizado para la mejora de escuela. (Milenio, p. 6) 
  
·       La CNTE condiciona otra vez repliegue del plantón 
 
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) retrasó de nueva cuenta contestar al Gobierno del 
Distrito Federal la solicitud de compactar el plantón que mantiene en Plaza de la República desde el pasado 13 de 
septiembre y será hasta el próximo jueves cuando responda. Luego de una reunión entre integrantes del magisterio y 
Héctor Serrano, Titular de la Secretaría de Gobierno del Distrito Federal, Rubén Núñez, dirigente de la sección 22 de 
Oaxaca, explicó que consultarán a las bases de la disidencia sindical para determinar si se ordena el campamento. 
(Milenio, PP y 6) 
  
·       Irán hasta el Ángel a protestar vs plantón  
 
Representantes de más de 300 comercios afectados por el plantón de integrantes de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) instalados en la Plaza de la República realizarán hoy al mediodía una protesta en 
el Ángel de la Independencia, además del cierre parcial de los negocios afectados. Desde las nueve de la mañana los 
hoteles, restaurantes y comercios en general bajarán por segunda ocasión las cortinas de sus negocios a manera de 
protesta por las pérdidas económicas generadas debido al plantón que desde el 13 de septiembre se instaló en el 
Monumento a la Revolución. (El Universal, p. 1-Metropoli) 
  
·       Media el GDF para que maestros y Gobernación reanuden diálogo 
 
Por la intermediación del Gobierno del Distrito Federal (GDF), este miércoles, a las 12 horas, se reanudará el diálogo 
entre la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y la Secretaría de Gobernación (SEGOB), 
anunció Francisco Bravo, dirigente de la sección 9 del Distrito Federal, al término de la reunión que tuvieron anoche en 
la oficina del Secretario de Gobierno capitalino, Héctor Serrano. (La Jornada, p. 35) 
  
·       Maestros y alumnos tienen papel histórico en la defensa de derechos sociales: expertos 
 
En un contexto mundial, en el que la educación ha sido utilizada como otra arma del gran capital para imponer sus 
intereses mercantiles, el docente y el estudiante juegan un papel histórico en la defensa de los derechos sociales, 
coincidieron expertos de Chile, Cuba y México. En la conferencia internacional La Educación Como Derecho Social –
organizada por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y la Coalición Trinacional en 
Defensa de la Educación Pública–, la maestra chilena Cecilia Millán y otros participantes presentaron una amplia 
exposición sobre la forma en que la enseñanza de sus países fue privatizada. (La Jornada, p. 14) 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
  

·       Indultará Peña Nieto a Patishtán 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
El Presidente Enrique Peña Nieto anunció ayer un indulto en favor del profesor indígena Alberto Patishtán Gómez, preso 
desde el 2000 y acusado de un delito que, según sus defensores, no cometió. Después  de que el Congreso aprobó un 
Reforma al Código Penal Federal, el Mandatario anunció la publicación de esa adecuación, que entra en vigor mañana. 
Así, el profesor tzotzil será liberado de la acusación de crimen organizado, homicidio y portación de armas de uso 
exclusivo del Ejército que le fincaron en una emboscada en junio del 2000. (Reforma, PP) 
  
·       Vive Apatzingán estado de sitio  
 
En Apatzingán, los ciudadanos viven en estado de sitio, denunció ayer Miguel Patiño Velázquez obispo de esta diócesis. 
Patiño aseguró que la gente no puede transitar libremente por los caminos federales y estatales ni tampoco por las 
calles o las brechas de los ranchos. Indicaba que los gobiernos municipales y la policía están sometidos o coludidos con 
criminales. También denunció indicios de protección a grupos delictivos desde la Administración Estatal.  (Reforma, 
Ocho Columnas) 
  
·       Destaca Ejecutivo Macroeconomía 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto defendió el proceso de Reforma que impulsa su administración pues, dijo, su 
propósito es actualizar el andamiaje institucional para lograr que la economía nacional sea más moderna dinámica y 
competitiva. Al participar en la 53 Asamblea General de la Federación Mundial de Bolsas de Valores, el Presidente Peña 
Nieto detalló la fortaleza macroeconómica y financiera del país y sostuvo que éste es un buen momento para estar e 
invertir en México y crecer juntos. (El Universal, p. 11) 

  
·       Concluye Valdés ciclo cuestionado 
 
Leonardo Valdés quien hasta hoy fue Presidente del IFE, ha sido uno de los más cuestionados por los partidos políticos 
y especialistas. Durante su gestión, el funcionario electoral enfrentó críticas por un ahorro fondeado con 350 millones de 
pesos provenientes del subejercicio. A pesar de ello, Valdés defendió la actuación de la Unidad de Fiscalización y de su 
Titular, Alfredo Cristalinas. Valdés, Macarita Elizondo, Alfredo Figueroa y Francisco Guerrero concluyen hoy su encargo 
como consejeros. (Reforma, p. 4) 

  
·       Crecen 45% homicidios a balazos en Michoacán 
 
Entre enero y septiembre de este año los homicidios dolosos perpetrados con arma de fuego en Michoacán aumentaron 
44.59% respecto al mismo periodo de 2012, de acuerdo con el Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública. Según las mismas estadísticas, los secuestros en esa entidad repuntaron 38.3% en los primeros nueve meses 
de año. (Milenio, Ocho Columnas) 
  
·       Avala Senado “apretón” Fiscal 
 
El pleno del Senado aprobó la miscelánea fiscal 2014 que incluye nuevos impuestos y modificaciones a los esquemas 
fiscales salariales, a fin de recaudar 180 mil millones de pesos. Con 73 votos a favor del PRI, PVEM y algunos del PRD, 
y 50 en contra del PAN, PT, PRD, PANAL y MC, los legisladores avalaron diversas medidas tributarias como el aumento 
de un peso al litro de refresco, el cobro de 5% a los alimentos considerados chatarra, el IVA tradicional al alimento para 
mascotas; así como la modificación del pago del ISR que será gradual a los ingresos salariales para quienes obtengan 
percepciones anuales de 500 mil y 3 millones de pesos y más, y la anulación de los esquemas de consolidación fiscal. 
(El Universal, Ocho Columnas, p. 14) 
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·       Avala Cámara ampliar facultad presidencial 
 
Por unanimidad, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó crear la facultad exclusiva del Ejecutivo Federal para 
conceder el indulto por cualquier delito federal común en el Distrito Federal. El dictamen, el cual fue avalado con 442 
votos y enviado al Ejecutivo Federal para su publicación en el Diario Oficial de la Federación, modifica el Código Penal 
Federal y establece que procederá el indulto previo dictamen del órgano ejecutor de la sanción en el que se demuestre 
que la persona sentenciada no presenta un peligro para la tranquilidad y la seguridad pública. (El Universal, p. 11) 

  
·       México reabre el debate sobre la legalización del aborto 
 
El Secretario de Gobierno del Estado de Morelos, Jorge Messeguer, declaró hace unos días que no se va a criminalizar 
a una mujer que por razones diversas haya sufrido un aborto. De llevarse adelante este proyecto, Morelos se convertiría 
en el segundo estado mexicano que permite la interrupción legal del embarazo sin tener que aducir una causa. (El País, 
PP) 
 
  

INTERNACIONAL 
  

·       Colombiana gana el nobel en educación 
 
Vicky Colbert fundadora y Directora del Proyecto Educativo “Escuela Nueva en Columbia”, se convirtió en la primera 
mujer que obtiene el premio WISE 2013 (Word Innovation Summit for Education), que por tercera ocasión otorga la 
Fundación Qatar. Durante la Quinta Cumbre Mundial de la Innovación en la Educación (WISE) ese premio se ha 
transformado en la distinción internacional más sobresaliente en este rubro al galardonar proyectos en favor de la 
educación para los más desfavorecidos o que utiliza métodos pedagógicos innovadores para mejorar el sistema de 
enseñanza aprendizaje en el siglo XXI y dejar el pasado el modelo tradicional con el que hoy es difícil que los niños 
aprendan. (Excélsior, p. 15) 
  
·       Defienden acceso de “Obamacare” 
 
La Secretaria de Salud y Servicios Humanos de Estados Unidos, Katheleen Sebalius, intentará hoy hacer un control de 
daños por las fallas reportadas para registrarse al “Obamacare”. La página web para la compra de seguros médicos con 
subsidios federales ha tenido un problemático debut, al tiempo que se han planteado interrogante sobre la privacidad de 
la información que los solicitantes deben entregar en el nuevo sistema. La Ley de Protección al Paciente y Cuidado de 
Salud Asequible, conocida como “Obamacare”, entró en vigor el pasado 1 de octubre. (Reforma, p. 19) 
  
·       Cristina K. gana batalla contra Clarín; corte avala ley de medios 
 
El Gobierno de Cristina Fernández de Kirchner perdió las elecciones legislativas argentinas del domingo, pero acaba de 
ganar la guerra de más largo aliento de todas las que abrió en estos 10 años de poder: la Corte Suprema de Justicia 
declaró ayer constitucionales los artículos de la Ley de Medios de comunicación que habían sido apeladas por el grupo 
Clarín. (El Universal, p. 20) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/10/13 POLÍTICA 14 
 

Propone crear grupo que evalúe nueva forma de financiamiento 
 

Exige la Anuies a diputados no recortar fondos para la enseñanza 
R. Garduño y E. Méndez 
  

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) solicitó a la Cámara de 
Diputados no recortar fondos a la educación superior. Por lo contrario, aprobar 2 mil 650 millones de pesos para 
mantener los recursos extraordinarios para cobertura y calidad. 
 
Durante una reunión con la Comisión de Educación, los rectores que pertenecen a la Anuies plantearon integrar un 
grupo de trabajo en el que participen las secretarías de Hacienda y Educación Pública, que permita integrar políticas de 
solución estructural a la enseñanza superior y crear un modelo de financiamiento distinto. 
 
El secretario general ejecutivo de la Anuies, Enrique Fernández Fassnacht, afirmó que el modelo de financiamiento de 
la educación superior está agotado. Sugirió que la cámaras legislativas trabajen en conjunto con las universidades para 
encontrar mecanismos nuevos. 
 
El secretario técnico de la Universidad de Guadalajara, Rubén García, expresó que existe rezago en el financiamiento a 
ciencia y tecnología, que es de menos de 0.4 por ciento del producto interno bruto, pese a que la Ley de Ciencia y 
Tecnología define que debe ser de uno por ciento, lo cual equivale, aproximadamente, a 90 mil millones de pesos. 
 
Asimismo, el rector de la Universidad del Valle de Atemajac, Francisco Ramírez Yáñez, calificó de prioritario plantear 
políticas públicas para los jóvenes desde un enfoque de derechos humanos. Además, que las dependencias trabajen en 
programas integrales e incluyan aspectos que favorezcan el deporte. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/10/13 NACIÓN 13 
 

 
Horacio Jiménez y Francisco Nieto 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/10/13 HIDALGO 9 
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Talento e ingenio en las 120 capillas dedicadas a la pintora 
 

Recorre el espíritu de Remedios Varo megaofrenda de muertos en 
la UNAM 
Jaime Whaley y Emir Olivares 

  
El surrealista espíritu de la pintora Remedios Varo transita estos días por el corazón de la Ciudad Universitaria y, por 
qué no decirlo, de toda la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). La inmensa explanada de Las Islas, sede 
de la tradicional megaofrenda universitaria, transmutó al mundo onírico de la artista española. 
 
La UNAM completa, incluido el sistema incorporado, volcó su talento e ingenio para edificar 120 ofrendas que bien 
podría decirse capillas, en homenaje a la obra y la vida de Varo, en particular a su productiva “década mexicana”, desde 
1953, hasta el año de su fallecimiento, en 1963. 
 
Así como reza una de tantas calaveritas plasmadas en la exposición: “Fue en el ocaso del 8 de octubre de 1963,/ un 
infarto al corazón,/ segó su vida, /pero no así su creación”. 
 
Se tendía la noche sobre el campus, cuando del más allá, por ahí de la rampa que baja de la Facultad de Arquitectura, 
empezó el desfile de las catrinas, ataviadas con sus funestas vestimentas, pero con colorido maquillaje. Pasos atrás, la 
banda Amaranto, de Xochimilco, se arrancó con la marcha Zacatecas y empezó el huateque para los difuntos en el 16 
Festival Universitario de Día de Muertos de la máxima casa de estudios. 
 
Miles, entre alumnos, académicos, trabajadores, funcionarios y visitantes, se congregaron en este espacio para celebrar 
a los muertos y enterarse de la obra de la pintora hispana, llegada a México con las remesas de la España peregrina y 
quien se convirtió “en mexicana por adopción y sentimiento”. 
 
De manera fugaz, el rector José Narro Robles abrió y recorrió anoche la exposición. A su paso le salieron los 
estudiantes que buscan la foto para presumir en el Feis. Narro, solícito, accedía e igual ocurrió cuando topó con lo que 
buscaba, las catrinas. 
 
Como siempre, la banda de la Prepa 6 amenizó con su lúgubre música el festivo entorno, con aroma a cempasúchil, 
incienso y copal. Igualmente, los becarios oaxaqueños de la Escuela Nacional de Música pusieron la nota con sus 
tonadas regionales. 
 
Dos de los trabajos de Varo a que más recurrieron los expositores fueron Mujer saliendo del psicoanalista y Papilla 
estelar. Se pulieron los de la Dirección General de Obras y Conservación, en la sección de talleres y áreas verdes, con 
su trabajo acerca de la segunda obra mencionada: sobre un gran templete de madera aparece una huesuda 
protagonista, con la luna encerrada en una jaula y el universo como testigo. 
 
La coyuntura nacional tampoco fue ajena para el montaje. En la ofrenda del STUNAM se cita a Lázaro Cárdenas: “Bien 
vale la pena cualquier esfuerzo para acabar con la dependencia económica, que, por capricho de las compañías 
petroleras ha predominado en México”. 
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El espíritu crítico de los universitarios se tradujo en algunos altares, en los que se observan fuertes señalamientos 
contra la alianza PRI-Televisa. 
 
Los jóvenes de CCH Sur instalaron un laberinto, del cual se puede salir sólo siguiendo algunos cuadros de Varo. Pero 
éstos conducen al visitante hacia una trampa donde lo esperan dos traviesas catrinas que le dan un buen susto. 
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Enrique Etienne, rector de la UAT 
Martín Sánchez 
Corresponsal 

 
Ciudad Victoria, Tamps., La Asamblea Universitaria y la Junta Permanente de la Universidad Autónoma de Tamaulipas 
(UAT) declararon rector electo a Enrique Etienne Pérez del Rio, candidato único, quien obtuvo 98 por ciento de los más 
de 43 mil votos emitidos por estudiantes y maestros. Etienne Pérez del Río, pariente del gobernador Egidio Torre Cantú, 
dijo que dará continuidad al trabajo del rector saliente, José María Leal Gutiérrez, quien promovió que la elección se 
adelantara con el argumento de que era conveniente que su sucesor iniciara su periodo junto con los alumnos que se 
integrarán a la UAT en febrero próximo, aunque Enrique Etienne comenzará funciones en enero. 
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Recorta gasto a seguridad y municipios y lo aumenta a su equipo 
 

Acapara Graco Ramírez presupuesto 
Rubicela Morelos Cruz 
Corresponsal 

 
El presupuesto de egresos 2014 que el gobernador Graco Ramírez presentó al Congreso local prevé quitar fondos a 
dependencias estratégicas: 75 por ciento a la Procuraduría General de Justicia (PGJ) y 66 por ciento a la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP); los recortes también afectarán a los municipios, al Tribunal Superior de Justicia (TSJ) y a la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
 
En cambio, al Poder Ejecutivo se asignan 2 mil 642 millones 520 mil pesos, 866 millones 298 mil pesos más que este 
año. El gobernador propone aumentar 352 por ciento el presupuesto al secretario de Gobierno, Jorge Messeguer, de 78 
millones 252 mil pesos a 275 millones 511 mil pesos; a la Secretaría de Información y Comunicación pretende darle 132 
millones 340 mil pesos, 264 por ciento más. 
 
De acuerdo con un análisis que dio a conocer Javier Bolaños Aguilar, coordinador de la fracción parlamentaria del 
Partido Acción Nacional (PAN), esta propuesta “tiene que ser modificada”, pues se pretende recortar el gasto en 
seguridad cuando Morelos ocupa el primer lugar nacional en secuestros “y los delitos de alto impacto han crecido 80 por 
ciento”. A la SSP se pretende asignar 433 millones 491 mil pesos, y a la PGJ, 265 millones 161 mil pesos. 
 
El Ejecutivo propuso otorgar a los municipios un presupuesto de 3 mil 455 millones de pesos, 228 millones menos que 
en 2013, y a la UAEM, mil 174 millones, 10 millones menos. 
 
Al Poder Judicial pretende aplicarle un recorte de 24 millones de pesos (su presupuesto quedó en 585 millones) y al 
Poder Legislativo lo deja con 395 millones de pesos. La inversión productiva o gasto de capital del gobierno también 
disminuye en 550 millones de pesos. 
 
Mientras, el Frente Unidos en Defensa de Tepoztlán señaló que el gobernador es incongruente al afirmar que sólo la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes y la empresa Tradeco son responsables de la ampliación de la autopista 
Tepoztlán-La Pera, pues él es uno de los principales promotores del proyecto que, insistió, dañará el medio ambiente. 
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La ciencia requiere más inversión: matemáticos 
Luis A. Boffil 
Corresponsal 

 
Mérida, Yuc. El presidente de la Sociedad Matemática Mexicana (SMM), Luis Montejano Peimbert, aseguró que “la 
educación y la ciencia son una inversión a largo plazo, y si se quiere tener dividendos al día siguiente, es imposible”. En 
el 46 Congreso Nacional de la SMM, el experto dijo que casi todos los países invierten al menos 1.5 por ciento de su 
PIB en ciencia, “pero México aún no llega ni a la mitad de eso”. Agregó que “la fuga de cerebros es enorme”, 
precisamente por la falta de apoyo a los jóvenes para continuar sus estudios o aplicar proyectos relacionados con la 
investigación. 
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Ausentismo de 10%, dice el titular de Educación michoacano 
 

Parcial, la suspensión de clases: Sierra 
Claudio Bañuelos 
Corresponsal 

 
De gira de trabajo por Aguascalientes, el titular de la Secretaría de Educación de Michoacán, Jesús Sierra Arias, reportó 
que el pasado lunes hubo un ausentismo de ‘‘10 por ciento de alumnos de educación básica’’, inscritos en los 12 
municipios de la entidad que se quedaron sin energía eléctrica debido a los ataques contra las instalaciones de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
 
El funcionario michoacano minimizó los recientes hechos de violencia en la entidad y señaló que las clases no han sido 
suspendidas. El problema ‘‘se focalizó en algunos municipios; particularmente el que tuvo mayores complicaciones fue 
el de Apatzingán el fin de semana, pero desde ayer está trabajando ordinariamente’’, comentó. 
 
Los ataques a 18 subestaciones eléctricas ‘‘no tuvieron repercusión’’ en los planteles educativos, ya que la energía 
eléctrica se recuperó de manera inmediata, dijo. Reiteró que existe un protocolo de seguridad para las escuelas 
respecto a hechos de violencia. 
 
Medidas de alerta 
 
‘‘Si se da el riesgo o el rumor de un enfrentamiento, simplemente no se acude a clases; la prioridad es poner a salvo 
tanto a los alumnos como a los maestros; la segunda es ponernos en coordinación con autoridades de seguridad 
pública y lo tercero es resguardarse’’. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/10/13 NACIONAL 8 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/10/13 NACIONAL 13 

 

 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/10/13 NACIONAL 23 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/10/13 CIUDAD 7 

 
 

 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/10/13 POLÍTICA 6 

 

 
 

 
 
 

 

  

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/10/13 POLÍTICA 6 

 

 

 

  

 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/10/13 METRÓPOLI 1 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/10/13 CAPITAL 35 
 

La reunión es este miércoles al mediodía, señala Francisco Bravo, líder de la sección 9 
 

Media el GDF para que maestros y Gobernación reanuden diálogo 
Desde hace 28 días no ha habido acercamiento entre la organización y la dependencia federal 
 
Autoridades capitalinas esperarán al jueves la respuesta sobre la eventual reubicación del plantón 
 
Gabriela Romero y Karina Avilés 

  
Por la intermediación del Gobierno del Distrito Federal (GDF), este miércoles, a las 12 horas, se reanudará el diálogo 
entre la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y la Secretaría de Gobernación (SG), anunció 
Francisco Bravo, dirigente de la sección 9 del Distrito Federal, al término de la reunión que tuvieron anoche en la oficina 
del secretario de Gobierno capitalino, Héctor Serrano. 
 
“Tenemos que comentarles que en la reunión de este miércoles tuvo un papel importante el Gobierno del Distrito 
Federal, que desde su perspectiva está interviniendo para que el conflicto tenga solución”, explicó. 
 
La reanudación del diálogo se realizará tras 28 días de no haber ningún acercamiento entre las partes. 
 
Sobre la propuesta que el Gobierno del Distrito Federal hizo a la CNTE el sábado pasado, de compactar el campamento 
que tienen en el Monumento a la Revolución, los dirigentes de las secciones 9, Francisco Bravo; Rubén Núñez, de la 22 
de Oaxaca, y Juan José Ortega Madrigal, de la 18 de Michoacán, señalaron que acordaron con el GDF tener otra 
reunión el jueves para dar respuesta, ya que no se ha podido completar el proceso de consulta a sus bases. 
 
Dijeron que hoy por la tarde, después de la movilización que realizarán, se reunirá la asamblea nacional representativa y 
que ahí se consultará a las bases sobre el plantón. 
 
Al respecto, Héctor Serrano señaló que en el transcurso del jueves se volverán a reunir para conocer la respuesta de los 
docentes. 
 
Ayer, los profesores realizarán una “concentración masiva” a las 10 de la mañana y hasta el cierre de la edición 
discutían el destino de la movilización. 
 
La última reunión entre la dirigencia de la agrupación de profesores disidentes y el responsable de la política interior del 
país, Miguel Ángel Osorio Chong, fue el 2 de octubre pasado. 
 
En ésta, la dependencia ofreció ser mediadora ante los gobiernos de los estados para instalar mesas de diálogo, con el 
propósito de resolver “las necesidades de infraestructura, administrativas, jurídicas y laborales”. 
 
Por la mañana, el secretario general de la sección 18 de Michoacán, Juan José Ortega Madrigal, indicó a este diario que 
si el Gobierno del Distrito Federal “se ve afectado por un problema que no corresponde a su agenda propia y tiene la 
condición de ser un interlocutor válido para obtener avances en la solución del conflicto, cualquier esfuerzo que haga 
para buscar un canal de comunicación es viable”. 
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Además, destacó que en la segunda reunión regional de la coordinadora, realizada en Campeche, algunos movimientos 
expresaron, como el de Tabasco, estar en un proceso de adhesión a la CNTE. También se planteó llevar a cabo la 
convención nacional magisterial para realizar el proceso de democratización del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación, en noviembre. 
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La educación, otra arma del gran capital para imponer los intereses mercantiles 
 

Maestros y alumnos tienen papel histórico en la defensa de 
derechos sociales: expertos 
En México las políticas de enseñanza no satisfacen las necesidades del sector, subrayan docentes 
 
Karina Avilés 

  
En un contexto mundial, en el que la educación ha sido utilizada como otra arma del gran capital para imponer sus 
intereses mercantiles, el docente y el estudiante juegan un papel histórico en la defensa de los derechos sociales, 
coincidieron expertos de Chile, Cuba y México. 
 
En la conferencia internacional La educación como derecho social –organizada por la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) y la Coalición Trinacional en Defensa de la Educación Pública–, la maestra 
Cecilia Millán presentó una amplia exposición sobre la forma en que la enseñanza de su país fue privatizada. Frente a 
ello, el movimiento estudiantil emergió para luchar por la recuperación de la educación pública. 
 
En tiempos de la dictadura chilena y después con las “democracias” se transfirió la educación al sector privado, con la 
idea de que “todo lo que se paga es mejor”. El resultado fue la creación de tres tipos de colegios: la escuela municipal, 
que no cobra aranceles; los planteles privados subvencionados por el Estado –modelo casi único en el mundo– y los 
centros privados, explicó. 
 
De 1996 a 2009 fueron cerradas 707 escuelas públicas de ese tipo y fueron abiertas 2 mil 540 privadas. Ninguna 
universidad es gratuita en esa nación. Para ejemplificar lo que paga una familia chilena por la enseñanza superior, 
comentó que en la universidad estatal de aquel país la carrera de medicina –la más cara– cuesta 11 mil 308 pesos 
mensuales. La de teatro, que es de las más baratas, tiene un costo de 5 mil 449 pesos al mes. 
 
En su turno, Rayza Fuentes, experta de Cuba, habló del polo opuesto que representa su nación, pues en la isla, indicó, 
la enseñanza es realmente gratuita y pública. No se paga nada. Ni siquiera los libros, porque el alumno está 
comprometido a devolverlos para que sean utilizados por otros compañeros cuando concluyen los cursos. En las 
universidades cubanas una beca significa dormitorio y un lugar dónde tomar alimentos sin ningún costo. Lo que pasa en 
Chile y en México permite valorar “más lo que tengo”, enfatizó. 
 
Miriam Sánchez, de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, expresó que la reforma educativa no es un 
diseño de los políticos en turno, sino resultado de varias décadas de neoliberalismo y del ingreso de nuestro país a la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos. 
 
Por su parte, Juan Melchor, de la CNTE, dijo que las políticas educativas en nuestro país no son acordes con las 
necesidades del pueblo. En ese sentido, enfatizó que el docente juega un papel histórico para luchar por la instalación 
de una política distinta que tenga a la nación como principal interés y la defensa de nuestros derechos. 
 
Más tarde, en el foro Las estrategias para la desobediencia civil y pacífica, los maestros plantearon emprender la 
resistencia desde las aulas y una de las vías es dejar de lado los libros de texto gratuitos. 
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Al respecto, Juan Melchor manifestó que es necesario apostar a los planes y programas de estudio elaborados por los 
mentores democráticos, en aras de construir un programa alternativo completo. 
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OPINIÓN 

 
SEP 

  
·       Alberto Aguirre, Signos Vitales 
 
En la recta final del primer año de su sexenio, el Gobernador de Tabasco, Arturo Núñez Jiménez, tiene poco para 
presumir. Con las arcas vacías, por el desfalco de su antecesor, dirigió sus esfuerzos iniciales hacia una reingeniería 
administrativa. Y gastó buena parte del bono democrático que le dejó su elección en la persecución de los ex 
funcionarios responsables del desvío de partidas federales, provenientes del Seguro Popular, a tareas político-
partidistas. Los deslices de Andrés Granier Melo facilitaron su caída. Con el paso de los meses; sin embargo, la 
renovación moral convocada por el Mandatario perredista aún no se concreta, ni se aplican castigos ejemplares a los 
responsables de la corrupción. La falta de recursos impuso una austeridad y debería ser ¡aunque suene paradójico! el 
motor de innovaciones y audacias en el gabinete tabasqueño, pero lamentablemente así no ha ocurrido. La única 
apuesta consiste en consolidar los nexos con el Gobierno federal. El Secretario de Educación Pública, ha sido buen 
padrino en ese sentido. Y Núñez ha hecho su parte, respaldando las iniciativas presidenciales derivadas del Pacto por 
México. (El Economista, p. 65) 
  
·       David Calderón, El desvío en el gasto educativo 
 
Hay un círculo vicioso que se ha repetido por años: sin tomar en cuenta las observaciones de su propio órgano de 
control, que es la Auditoría Superior de la Federación (ASF), la Cámara de Diputados presupuesta el Fondo de 
Aportaciones a la Educación Básica sin introducir controles eficientes. La SHCP envía recursos a los estados, y a la 
SEP, para el caso del DF, sabiendo que se convierten en pagos y "apoyos" que mantienen viva la estructura de control 
territorial con la que sofoca a los maestros. Ese dinero desviado financia una extensa burocracia paralela que acaba por 
prevalecer, las más de las veces, sobre los funcionarios que recibieron oficialmente el mandato, y ponen un filtro, 
graduado según su conveniencia, a la política pública educativa. (El Financiero, p. 34-Opinión) 
  
·       Miguel Ángel Rivera, Clase Política 
 
Ante la Comisión de Educación Pública de la Cámara de Diputados, el Secretario General Ejecutivo de la ANUIES, 
Enrique Fernández Fassnacht, aseguró que el modelo de financiamiento de la educación superior está agotado, por lo 
que propuso construir uno nuevo con participación de diputados y representantes de universidades públicas y privadas, 
así como de las Secretarías de Educación Pública y de Hacienda. (La Jornada, p. 4) 
  
·       Otras columnas y artículos de interés 
 
Tópicos Tabasqueños. (UnomásUno, p. 24) 

 
 

SNTE/CNTE 
·       Trascendió 
 
Que hay integrantes de la CNTE que se andan quejando de que sus líderes les cobraron mil 100 pesos por cada 
demanda de amparo contra la Reforma Educativa y sus leyes secundarias y 500 pesos por cada firma, con el 
argumento de que el dinero es "para abogados y trámites". En total el Poder Judicial recibió 4 mil 300 demandas 
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firmadas por 200 mil maestros, pero resulta que los trámites ante los juzgados son gratis, lo que trae muy enojados a 
algunos "profes". (Milenio, p. 2) 
  
·       Frentes Políticos 
 
Los empresarios del Centro Histórico en unos días dejarán de serlo. Las afectaciones que sufren desde hace casi tres 
meses por los maestros disidentes de la CNTE acabarán no sólo con los negocios sino con inversiones millonarias y 
plazas laborales. Y nada se resuelve. A estas alturas ya no se sabe quién es peor para la vida social de la capital del 
país, si el necio Rubén Núñez Ginés, líder de la sección 22, o Héctor Serrano, a quien ya nadie le cree sus promesas. 
Hace una semana, el Secretario de Gobierno del DF advirtió que si los maestros no compactaban su campamento, 
montado en la Plaza de la República, se haría uso de la fuerza pública. Pero nada. (Excélsior, p. 13) 
  
·       Carlos Ornelas, Estado débil, educación lánguida 
 
En México, los encargados de hacer que se cumpla la ley son los primeros en violarla o negociar su aplicación. No me 
imagino que en Finlandia o Corea del Sur, nada más por poner dos ejemplos, las plazas y asensos en la profesión 
docente se otorguen por la participación en huelgas y plantones, o que el gobierno cierre los ojos si algunos docentes 
rebeldes secuestran y queman papelería oficial. La semana pasada volvió a suceder. Lilian Hernández, lo publicó en 
Excélsior (23 de octubre): "De acuerdo con una circular que difundió la CNTE, firmada por la Subcomisión Mixta de 
Cambios y Ascensos de la Sección 22, y que cuenta con el aval del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca 
(IEEPO), los docentes que así lo soliciten podrán obtener una plaza de director o supervisor de secundaria, además de 
cambiar de zona, siempre y cuando acrediten que participaron en 80% de las movilizaciones que realizaron en la capital 
del país". Y esto sucede cuando ya hubo reformas a la Constitución y a la Ley General de Educación, y hay nuevas 
leyes que prohíben que se realicen esos lances. (Excélsior, p. 13) 
  
·       Enrique Aranda, De naturaleza política 
 
Más de una ceja se levantó en la residencia oficial de Los Pinos al confirmarse que Miguel Ángel Mancera, el omiso Jefe 
del Gobierno capitalino, iniciaría viaje a Rusia para encontrarse con su homólogo de la capital rusa... dejando 
literalmente a medias la más reciente negociación para que los maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) acepten reubicar el plantón que mantienen, hace ya 45 días, en la Plaza de la República o, al 
menos, reducir el número de participantes. (Excélsior, p. 26) 
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El desvío en el gasto educativo  
David Calderón 
 
El derecho humano a la educación de calidad, que nuestra constitución reconoce, se ve violentado cuando los 
fondos públicos educativos, de por sí un recurso escaso, se desvían de su destino y son asignados como 
salarios a personas que no les corresponde, o se usan para pagar bienes y servicios que no sirven a los niños, 
sino que se sirven de ellos.  
 
La forma en que se distribuye el gasto en educación en México es de por sí regresiva, pero la inequidad se 
agrava en la práctica cotidiana cuando el gasto está sujeto a depredaciones que quedan impunes y se reiteran 
ciclo tras ciclo. La insensata y ofensiva proliferación de comisionados sindicales es contraria al ideal de la 
escuela pública, gratuita y laica; y esencialmente financia un sistema de captura a favor de la cúpula sindical.  
 
Voceros de la cúpula sindical se dicen doloridos por las condiciones de los maestros multigrado, o apelan a las 
lamentables condiciones de contexto de muchas escuelas; lo que no dicen es que sus propios sueldos y los de 
miles de figuras fuera del aula, tomados ilegalmente año tras año de los fondos que no tienen esa finalidad, 
servirían para mitigar esas situaciones.  
 
Hay un círculo vicioso que se ha repetido por años: sin tomar en cuenta las observaciones de su propio órgano 
de control, que es la Auditoria Superior de la Federación (ASF), la Cámara de Diputados presupuesta el Fondo 
de Aportaciones a la Educación Básica sin introducir controles eficientes. 
  
La SHCP envía recursos a los estados, y a la SEP, para el caso del DF, sabiendo que se convierten en pagos 
y “apoyos” que mantienen viva la estructura de control territorial con la que sofoca a los maestros. Ese dinero 
desviado financia una extensa burocracia paralela que acaba por prevalecer, las más de las veces, sobre los 
funcionarios que recibieron oficialmente el mandato, y ponen un filtro, graduado según su conveniencia, a la 
política pública educativa.  
 
Dos años después de realizados los pagos, la ASF documenta irregularidades con gran detalle, que sí informa, 
pero sin iniciar todas las sanciones que podría, según sus atribuciones de ley. El Informe de la Cuenta Pública, 
en el que la ASF hace el recuento de desvíos, no es tomado en cuenta por la Cámara de Diputados. El ciclo 
reinicia cuando la Secretaría de Hacienda concentra el presupuesto del año siguiente y lo envía de nuevo a la 
Cámara sin que nadie haya propiamente corregido el asunto, ni para castigar lo ya hecho ni para impedir que 
se siga haciendo. Sólo para 2010 y 2011 fueron 25mil mdp.  
 
Estos pagos ilegales son un ejemplo más de la pérdida ya añeja de rectoría del Estado en el campo educativo. 
Es muy grave pero tan común el abuso, que muchos se alzan de hombros y dicen: “así es y así ha sido desde 
siempre”, “no hay nada que se pueda hacer”; o bien: “corregirlo pone en peligro la gobernabilidad” y toda una 
sarta de justificaciones del mismo estilo. 
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El global del gasto educativo no se evalúa en su finalidad central: los programas reciben fondos, se les 
reducen, aparecen y desaparecen del presupuesto sin pasar por el tamiz de su eficacia misma, que es el 
máximo logro de aprendizaje posible para niñas, niños y jóvenes de México. Ello no ocurre ni lo que respecta 
al pago de los maestros ni al gasto en infraestructura, becas o incorporación de tecnología, ni en los recursos 
para atender la condición de discapacidad o favorecer la lectura, tampoco para consolidar la formación inicial o 
la formación continua de los maestros. 
 
Cuestionar la ineficiencia y pedir sanción para el desvío no se traduce en que se disminuya el aporte que los 
contribuyentes damos para que la escuela sea pública y gratuita: precisamente, lo que exigimos es que se 
haga una asignación efectiva y una distribución equitativa de esos fondos, que se castigue la ilegalidad patente 
y que se impida una nueva captura. Evaluar sin corregir, detectar sin sancionar, registrar sin rendir cuentas en 
serio, no son opción.  
 
Si el círculo sigue roto, seguirá siendo un círculo vicioso. La Constitución establece en el Artículo 31, fracción 
IV, la obligación que todos nosotros tenemos de pagar contribuciones para el gasto público; 
correspondientemente, el Artículo 134 marca la responsabilidad para las autoridades de que los fondos “se 
administrarán con eficiencia, eficacia, economía, transparencia y honradez para satisfacer los objetivos a los 
que estén destinados”.  
 
Se trata de nuestro dinero, el de todos; pero además, y muy por encima de ello, se trata de nuestros niños, los 
de todos. 
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Clase Política 
Rectores, por más recursos 

Miguel Ángel Rivera 
 
Mientras los senadores iniciaron la discusión de la polémica miscelánea fiscal, rectores de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) recordaron ante diputados una 
promesa pendiente y necesidad urgente: el aumento de recursos para la educación superior. 
 
Ante la Comisión de Educación Pública de la Cámara de Diputados, el secretario general ejecutivo de la 
Anuies, Enrique Fernández Fassnacht, aseguró que el modelo de financiamiento de la educación superior está 
agotado, por lo que propuso construir uno nuevo con participación de diputados y representantes de 
universidades públicas y privadas, así como de las secretarías de Educación Pública y de Hacienda. 
 
La cosecha 
 
El gobernador del estado de México Eruviel Ávila Villegas calificó como regresión de la democracia la 
propuesta de crear el instituto nacional electoral, mediante el cual se pretende desaparecer los órganos 
electorales locales, ya que atentaría contra la soberanía de los estados. Por el contrario, se pronunció por 
fortalecer el pacto federal, pues con entidades federativas fuertes tendremos un país sólido… 
 
Con menor énfasis, otros gobernadores se han manifestado contra la posible desaparición de los institutos 
estatales. Falta conocer si deciden formar un bloque, posición que le correspondería encabezar a Rafael 
Moreno Valle, de Puebla, en su calidad de presidente de la Conago, quien en los días recientes ha sido 
elogiado por una encuesta de la empresa Covarrubias, que lo ubica entre los tres mejores mandatarios 
estatales, sólo detrás de José Calzada, de Querétaro, y empatado en segundo sitio con Roberto Sandoval, de 
Nayarit… 
 
El jurista Federico Ponce Rojas ingresará esta noche como miembro de número a la Legión de Honor de 
México, presidida por José Octavio Ferrer Burgos. Ponce Rojas, ex subprocurador de la República, 
vicepresidente de la Academia Mexicana de Derecho Internacional y catedrático de la Universidad Anáhuac, 
presentará una ponencia sobre nuestro Ejército y el derecho militar… 
 
El jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, comenzó una visita de trabajo a Moscú, Rusia, donde 
participará como ponente en el Foro Open Innovations, y sostendrá una reunión con el alcalde de esa capital, 
Sergéi S. Sobiánin, con quien firmará una carta de intención para colaborar en temas de salud, transporte y 
sociales… 
 
El director de Capufe, Benito Neme Sastré, aseguró que todas las carreteras que administra el organismo se 
encuentran en buen estado, ya que se lleva a cabo mantenimiento mayor y permanente, como el que se 
realiza en los 40 kilómetros de la México-Acapulco afectados por Ingrid y Manuel… 
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En Jalisco, el secretario de Agricultura (Sagarpa), Enrique Martínez y Martínez, anunció que por primera vez 
en 40 años los pequeños y medianos ganaderos contarán con una banca de desarrollo que los acompañe de 
manera eficaz y oportuna… 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
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Trascendió 

 
:Que la oleada de atentados del crimen organizado en Michoacán obligó a posponer hasta el lunes la ceremonia en la 
que el comisionado nacional de Seguridad, Manuel Mondragón y Kalb, presentará su informe de labores. 
 
El acto que encabezará el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, estaba programado para ayer 
martes; sin embargo, cuentan en el gabinete de seguridad nacional, la pausa tiene como objetivo que el informe traiga 
noticias de golpes contundentes contra Los caballeros templarios en la entidad. 
 
¿Será? 
 
:Que el proceso de negociación y ajuste del paquete económico 2014 tiene tan ocupado a Luis Videgaray, que de plano 
no asistió a la 53 Asamblea General y Reunión Anual de la Federación Mundial de Bolsas. 
 
El secretario de Hacienda sigue con lupa las discusiones del Congreso para la miscelánea fiscal, la Ley de Ingresos y el 
Presupuesto de Egresos. 
 
:Que para muestra un botón: el gobierno cedió ante el PRD y sacó de la discusión de la reforma hacendaria todo el 
rubro relativo a impuestos al petróleo. 
 
El grupo que coordina Miguel Barbosa amagó la noche del lunes con votar contra toda la reforma si Videgaray no 
retiraba el articulado que destinaba los excedentes petroleros a varios rubros, menos a inversión. 
 
¡Ouch! 
 
:Que los coordinadores de los diputados federales del PRI, Manlio Fabio Beltrones; del PAN, Luis Alberto Villarreal, y del 
PRD, Silvano Aureoles, buscan cinco personalidades de probada autoridad moral para llevarlos lo más pronto posible al 
Consejo General del IFE. 
 
Quieren que lleguen con “pase automático” al futuro Instituto Nacional de Elecciones, con el fin de que la invitación 
resulte atractiva para las mujeres y hombres especializados en materia electoral de más prestigio. 
 
:Que hay integrantes de la CNTE que se andan quejando de que sus líderes les cobraron mil 100 pesos por cada 
demanda de amparo contra la reforma educativa y sus leyes secundarias y 500 pesos por cada firma, con el argumento 
de que el dinero es “para abogados y trámites”. 
 
En total el Poder Judicial recibió 4 mil 300 demandas firmadas por 200 mil maestros, pero resulta que los trámites ante 
los juzgados son gratis, lo que trae muy enojados a algunos profes. 
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Frentes Políticos 
 

I. Los pleitos amarilllos. Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD, calificó de clara y brutal la mentira de Andrés 
Manuel López Obrador, líder de Morena, al señalar que el PRD pactó la reforma fiscal con el gobierno federal. Acusó 
que AMLO busca desacreditar el partido y lo bautizó como el Edward Snowden mexicano (aunque sin presentar 
pruebas) y se manifestó extrañado por el llamado que hizo a los senadores de izquierda para hacer una alianza con el 
PAN y echar abajo la iniciativa, después de lapidarlos y descalificarlos. No cree que López Obrador tenga, como lo ha 
afirmado, información de que el gobierno federal cooptó a los dirigentes del PRD y del PAN. 
 

II. Patadas de ahogado. Jorge Luis Preciado, coordinador de los senadores panistas impuesto por Gustavo Madero, 

hizo un llamado a los otros partidos para que rechacen los nuevos impuestos que, asegura, afectarán a las clases 

media y baja, también acusó al PRD de haberse vendido por los fondos de capitalidad al DF y presupuestal a Guerrero. 

Advirtió que el discurso del PRD para apoyar los gravámenes propuestos por el Ejecutivo federal es confuso, pues al 

final, consideró, se afecta a la clase baja y a los trabajadores. Insistió en un tema que causa irritación en la sociedad al 

afirmar que si se aprueba el impuesto a alimentos de mascotas, se afectará a 25 millones de familias, o si se elimina 

deducibilidad a prestaciones, entonces se dañará a millones de trabajadores. Claro, antes estábamos en el paraíso, 

¿no? 

III. A mantener la solidez financiera. Para aprovechar la inercia económica que ha vivido México desde 1993, cuando el 

país sorteó una profunda crisis, el sector podría convertirse en una palanca del desarrollo del país, insistió el presidente 

Enrique Peña Nieto, durante la 53 asamblea general y reunión anual de la Federación Mundial de Bolsas, a donde 

asistieron los presidentes de las bolsas de Japón, Israel, Alemania y Colombia, entre muchas otras naciones. El 

mandatario afirmó que esta estabilidad contribuirá a un mayor crecimiento de la economía y a la creación de empleos. 

Pero esto no será gratis. Las reglas son claras: estancamiento o desarrollo. 

IV. Michoacán bajo la lupa. En torno al tema de la violencia desbordada en el estado que gobierna nuevamente el priista 

Fausto Vallejo se ha propuesto de todo. Lo más descabellado, la desaparición de Poderes. En vez de hablar de ello, 

hay que buscar que los Poderes se fortalezcan, afirmó Manlio Fabio Beltrones, coordinador de los diputados del PRI. 

Estas declaraciones son, dijo, simplemente irresponsables. No obstante, la idea de la desaparición encontró eco en el 

panista Ricardo Anaya, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, quien consideró que la situación 

en la entidad obliga al análisis de diversas alternativas. ¿Se les olvida que la estrategia de Calderón en Michoacán 

sirvió de poco? 

V. Los empresarios del Centro Histórico en unos días dejarán de serlo. Las afectaciones que sufren desde hace casi 

tres meses por los maestros disidentes de la CNTE acabarán no sólo con los negocios sino con inversiones millonarias 

y plazas laborales. Y nada se resuelve. A estas alturas ya no se sabe quién es peor para la vida social de la capital del 

país, si el necio Rubén Núñez Ginés, líder de la Sección 22, o Héctor Serrano, a quien ya nadie le cree sus promesas. 

Hace una semana, el secretario de Gobierno del DF advirtió que si los maestros no compactaban su campamento,  
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montado en la Plaza de la República, se haría uso de la fuerza pública. Pero nada. Él y Alejandro Fernández, delegado 

en Cuauhtémoc, velan por los intereses de los profesores y no de los capitalinos. 

VI. Las instituciones confiables. Salvador Cienfuegos Zepeda, secretario de la Defensa Nacional, afirmó que las 

instituciones armadas tienen clara su visión para mantener la seguridad nacional y la paz en el país. La milicia mexicana 

tiene una postura clara en materia de defensa, a fin de mantener la estabilidad política, social y económica que hoy 

sustentamos, declaró. Ante la situación de violencia en diversas entidades, dijo que el Ejército debe priorizar el respeto 

a los derechos humanos. Un punto que hace décadas no se consideraba. Los soldados velan por el interés general y en 

rara ocasión venden su alma a la delincuencia. Digno ejemplo que no siguen todos los uniformados en este país. 
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Estado débil, educación lánguida  
Carlos Ornelas 
 
Hasta donde alcanza mi conocimiento de la literatura acerca de las evaluaciones internacionales de la educación, hay 
un aspecto que no se analiza con cuidado o no se toma en cuenta. Los países y regiones que califican como los 
mejores en educación, según los exámenes del Programa Internacional para la Evaluación de los Estudiantes (PISA), 
tienen gobiernos fuertes y participación social alta, a pesar de que algunos son autoritarios (Singapur) o dictatoriales 
(Shanghái). 
 
En esas zonas, el Estado cumple con las labores de conducción de la sociedad, como decía Max Weber. Allí la 
burocracia encargada del gobierno de las instituciones públicas realiza su trabajo, cumple con las leyes y hace que la 
ciudadanía también las obedezca. No arguyo que sean sociedades perfectas, todas tienen problemas, pero también 
vías institucionales para resolverlos. En México, los encargados de hacer que se cumpla la ley son los primeros en 
violarla o negociar su aplicación. No me imagino que en Finlandia o Corea del Sur, nada más por poner dos ejemplos, 
las plazas y asensos en la profesión docente se otorguen por la participación en huelgas y plantones, o que el gobierno 
cierre los ojos si algunos docentes rebeldes secuestran y queman papelería oficial. 
 
La semana pasada volvió a suceder. Lilian Hernández, lo publicó en Excélsior (23 de octubre): “De acuerdo con una 
circular que difundió la CNTE, firmada por la Subcomisión Mixta de Cambios y Ascensos de la Sección 22, y que cuenta 
con el aval del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), los docentes que así lo soliciten podrán 
obtener una plaza de director o supervisor de secundaria, además de cambiar de zona, siempre y cuando acrediten que 
participaron en 80% de las movilizaciones que realizaron en la capital del país”. Y esto sucede cuando ya hubo reformas 
a la Constitución y a la Ley General de Educación, y hay nuevas leyes que prohíben que se realicen esos lances. 
 
El gobernador, Gabino Cué, se ampara en que no se ha actualizado la legislación local y por lo tanto no se viola la ley, 
dice. Nada más se negocia, se puede agregar. De él se puede decir que es prisionero de fuerzas que lo rebasan, que 
no puede controlar (al revés, ellas controlan al gobernador), mas no se puede indicar lo mismo de quienes pactaron con 
los dirigentes de la Sección 22 en la Secretaría de Gobernación para que no sufrieran ninguna sanción por los días de 
huelga y los atropellos que cometieron en la Ciudad de México. 
 
En Michoacán, grupos de maestros disidentes atacaron a los encuestadores del INEGI que levantan el censo nacional 
de escuelas, maestros y alumnos, y nadie los persigue, aunque pudiera pensarse que cometieron un delito de orden 
federal. 
 
En la Ciudad México, el gobierno local trata de convencer, mediante convenios no con la advertencia de que se cumplirá 
la ley, a los ocupantes del Monumento a la Revolución, que lo desalojen y acepten ser reubicados. Es un asunto federal, 
dice el secretario de Gobierno del DF, por eso no puede aplicar la ley. 
 
El gobierno mexicano, el Estado en su conjunto, es débil; está sujeto a chantajes y amenazas de diferentes grupos. Se 
hacen y publican nuevas leyes cuya aplicación está en duda. No hay coherencia gubernativa; la Segob reconoció ayer a 
la CNTE como interlocutora válida en 22 estados y hoy, le devuelve al SNTE el monopolio de la representación gremial. 
Con esos vaivenes el gobierno de Enrique Peña Nieto no ofrece un frente claro; sus funcionarios crean confusión. Así, 
es difícil convencer a las ciudadanía de que se quiere mejorar la enseñanza y retomar la rectoría de la educación. El 
gobierno pierde credibilidad poco a poco. Y sin credibilidad no hay legitimidad. 
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Un Estado con frágil legitimidad genera mala educación. 
 
Retazos 
 
¡Para dar vergüenza! La semana pasada me equivoqué por doble vía. Cité mal el libro de Enrique Krauze; puse 
República imperial y es Presidencia imperial. Confundí el título de la tetralogía de don Daniel Cosío Villegas acerca del 
sistema político mexicano y le puse el de una novela de Luis Spota. Un lector atento me hizo ver el segundo error. Eso 
me pasa por citar de memoria. Pido disculpas a los lectores, a Excélsior y los autores de los libros; aunque don Daniel 
ya no se dará cuenta. 
 
                *Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana 
 
                Carlos.Ornelas10@gmail.com 
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De naturaleza política 
Y  la político-electoral, ¿sí? 

Enrique Aranda 
  
Apenas concluya, esta misma semana con toda seguridad, la discusión y aprobación de todos los aspectos relativos a la 
reforma de carácter hacendario-fiscal del presidente Enrique Peña Nieto, el priismo legislativo buscará impulsar el 
debate y dictamen de los cambios propuestos en materia energética, para luego, “si hay tiempo y existen condiciones, 
entrarle a los de orden político y electoral”. No antes… 
 
Y esto, porque tras amarrar las alianzas necesarias —auténticos minipactos (por México) de naturaleza bilateral— para 
sacar adelante las más importantes, estratégicas iniciativas de la actual administración, no pocos al interior del tricolor, 
envalentonados, han comenzado a evaluar la posibilidad de posponer, dejar con un palmo de narices a la cada vez más 
solícita oposición de PAN y PRD, en lo que a concretar una reforma política de fondo se refiere… “o darles lo mínimo 
indispensable”. 
 
Antes, hace apenas unas semanas, vale recordar, tanto el panista Gustavo E. Madero Muñoz, como su homólogo 
perredista Jesús Zambrano Grijalva, y quienes con ellos cierran filas, demandaron y aseguraron haber conseguido que, 
al interior del consejo rector del Pacto por México, los liderados por el jefe del Ejecutivo y coordinados por César 
Camacho Quiroz aceptaran “sus condiciones” en el sentido de que “nada se discutirá sobre el tema energético…” sino 
hasta después de haber procesado los cambios propuestos en lo político y electoral. 
 
Hoy, insistamos, el supuesto compromiso parece estar literalmente en el aire… igual que la credibilidad de quienes 
públicamente condicionaron el avance de una de las más emblemáticas de las reformas del peñismo a la aprobación de 
cambios pospuestos por años: segunda vuelta en la elección presidencial, reelección de legisladores y alcaldes, 
ratificación (por parte del Congreso) de miembros del gabinete, referéndum, gobiernos de coalición o, entre otros 
puntos, autonomía para la Procuraduría General de la República (PGR). 
 
No deberán pasar muchos días, un par de semanas como máximo, habría que decir, antes de que podamos constatar 
de cuál de los lados en esta disputa (aún soterrada) está la razón: del gobierno y su partido, que, habiendo obtenido el 
apoyo a las dos más necesarias reformas para implementar cabalmente su propuesta sexenal, o de una oposición 
partidista claramente minimizada en los últimos meses… 
 
Asteriscos 
 
* Más de una ceja se levantó en la residencia oficial de Los Pinos al confirmarse que Miguel Ángel Mancera, el omiso 
jefe de Gobierno capitalino iniciaría viaje a Rusia, para encontrarse con su homólogo de la capital rusa… dejando 
literalmente a medias la más reciente negociación para que los maestros-vándalos de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) acepten reubicar el plantón que mantienen, hace ya 45 días, en la Plaza de la 
República o, al menos, reducir el número de participantes.  
 
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza política. 
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Uso de razón 
Desaparecer poderes en tres estados 

Pablo Hiriart 
 
De muy poco servirá que la Federación aporte recursos y personal para pacificar Michoacán si no tiene con quién 
trabajar en ese estado. Eso ocurrió en el sexenio pasado y está sucediendo ahora. El fracaso está a la vista. 
 
La desaparición de poderes en Michoacán se vislumbra como el único camino para que el gobierno federal pueda cerrar 
filas con la sociedad michoacana. Y eso, por lo visto, pasa por un gobierno interino surgido del consenso de todos los 
partidos políticos, con una hoja de ruta con tareas a resolver. La medida debió tomarse desde el sexenio anterior, 
cuando el gobierno local y grupos delictivos parecían —y en buena medida eran— la misma cosa. 
 
No se hizo porque PAN y PRD vivían una luna de miel en busca de alianzas alentadas desde Los Pinos. Nunca 
quisieron tocar a Leonel Godoy. Ganó la coyuntura. Ganó la grilla política. Y los resultados hoy no pueden ser más 
desastrosos. 
 
La desaparición de poderes en Michoacán sería una buena medida incluso para que gobernadores cercanos se vieran 
reflejados en ese espejo. 
 
Hay entidades donde no se puede repartir toda la ayuda a comunidades siniestradas por las tormentas, pues los grupos 
delictivos piden ser ellos quienes las distribuyan. 
 
O porque hay dudas fundadas sobre la honestidad de tal o cual gobernador para manejar fondos federales en apoyo a 
los damnificados. 
 
Tres gobernadores tienen que irse, pues sus entidades comienzan a ser ingobernables por culpa de su incompetencia, 
su frivolidad o su pereza. 
 
No es el caso de Fausto Vallejo en Michoacán. Se trata de un hombre probo, tres veces alcalde de Morelia, pero que 
está mal de salud. Ojalá y tenga una larga vida, aunque gobernar en esas condiciones no se puede. 
 
En Michoacán están desatados los grupos criminales que se disputan entre sí rutas y plazas. No le tienen ningún 
respeto al Estado y pueden atentar contra más de una docena de subestaciones eléctricas. El domingo dejaron a medio 
millón sin luz. 
 
También los normalistas hacen y deshacen con el robo de autobuses, cobro de peajes y paralización de clases. La 
reforma educativa en Michoacán será de papel porque es la CNTE la que tiene en su mano el mango de la sartén. 
 
Grupos de autodefensa son vistos como algo natural y pueden andar armados con el apoyo moral, por ejemplo, de la 
Iglesia. 
 
Los talamontes tienen a sus propios grupos armados, igual que los secuestradores y los que se dedican a la extorsión 
de empresarios y agricultores. 
 

http://www.razon.com.mx/
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¿Qué desastre es ése? Y se replica en otros estados. 
 
Por supuesto que tiene que haber desaparición de poderes en Michoacán. Y no sólo ahí. 
 
phl@razon.com.mx 
 Twitter: @PabloHiriart 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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